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院线与影投应该与地产商直

接面对面沟通解决租金的问题，

影城高管应该与员工直接面对面

协商停工期间薪酬待遇处理的问

题，一起共克时艰，砥砺前行。

2020 年的风云变色已经重新

定义了我们的生活，重新定义了

电影行业。但是由于缺乏面对面

沟通，都采用背靠背琢磨，问题正

在越积越大。这里也包括企业的

老板们放弃了对于困难员工的生

活关注，和对于亟待成长的团队

职业生涯应有的重视。

每一个层面本来都有很大的

回旋空间，尤其是高层的、政治与

资本相对雄厚的一方，对于面对

面直接协商往往极其不自觉，而

忘记了基础在底层，底层的陷落

最终会令整栋大厦轰然垮塌。

底层的力量也需要自觉，需

要起来建立对话机制，不能光发

牢骚，因为建立信息沟通管道是

重新定义产业、行业、企业秩序的

不二法门。

在互联网时代，在我们手中

掌握着 N 多软件的今天，信息的

传播是十分正常与快速的。没有

信息传输的沟通机制就没有准确

的信息传播，就会让真实和不真

实的、准确和不准确的、正向和反

向的信息鱼龙混杂，就会放大了

所有方向的信息而强化了不同的

反馈，行业系统的混乱就会从前

台延展至后台。

其实各级机关前一段时间都

已经在积极而审慎地安排复工准

备，尤其在两会之后，大家已经敏

感地相信“真正过紧日子”就是调

动起人民的力量，扎实打好全社

会恢复正常经济生活的这一仗。

但是很多悲剧还是发生在长

期缺乏上下级沟通的企业文化和

社会氛围之中，迷惘是产业行业

企业当下普遍存在而置人们于悲

观境地的真实状况。

在广东，有幸地我们就能够

面对面地探讨如何做好院线复工

的问题。我的建议是，第一，应该

出面协调院线、地产、银行三方面

就影城的降租金事宜。这是压垮

院线影城的最大现实，也是复工

的最大障碍。

影城一定会面临如何兑现与

地产商、开发商、业主的租约，而疫

情带来的不可抗力应该得到社会

的理解，而为院线影城保留起码的

元气就在于租金的如何降免。

中国电影行业的发展是值得

自豪的，也是令世界震惊的。1997

年，整个内地电影市场的票房年度

总 额 是 6 亿 元 人 民 币 ，2019 年 是

642 亿元！二十三年增长 100 倍。

院线行业的产业辐射能力远

没有仔细测定，单纯看百倍的增

长，我们已经明白如果不能妥善

恢复电影产业的生产能力，对于

国民经济也一定是不可低估的损

失。

第二，我提出应该实事求是

地做好当下准备工作，包括分区

域、按步骤，建立影城新的标准、

实行标准化管理。

我们已经有了完善的各地行

业协会，有着院线一插到底的垂

直管道，这些在当下发挥出来正

当其时。这就是完善行业管理，

定义行业生态的重要时机，是推

动行业更加互联网化，更加社交

化，更能够灵活创新的良机。

第三，我们的生活所谓被重

新定义是说防疫将成为常态化，

人类要能够与疫情长期共存，就

要学会更多的共存办法，包括中

间要能够面对反复。

要重视而且配合卫生部门深

入研究，战胜复发感染的出现。不

出现感染不等于疫情完全不存在，

但是这个疫情在暗处。敢于在没

有大规模疫情出现的时候恢复正

常，疫情出来了，它就在明处。

电 影 行 业 有 过 千 万 从 业 人

员，他们的生计现在困难重重，现

在不但是在明处，而且是在“至暗

时刻”。至暗时刻就是会走到最

后的关头。院线影城需要士气，

士气不能再挫。一挫而丧，二挫

而绝，三措永失我爱。

这种面对面的沟通能够信息

对称，能够集思广益，能够树立信

心。沟通的结果还在于能够看得

到前面，在基层的团队不会因为

上头的模棱两可而不知所措。

中国电影企业的企业文化在

这样的节骨眼上很容易被发现。

有的公司真的是树倒猢狲散，大

难来时各自飞，有的团队则日夜

兼 程 ，进 行 基 因 再 造 而 同 心 同

德。平时看不出何谓当老板的，

今天，谁能够当好一个领导和老

板，就看他怎样与下级面对面了。

为什么现在缺乏面对面，而

总是背靠背呢？有一部致党的一

百周年纪念的影片《焦裕禄》正在

赶拍（郭晓冬主演），而我们所熟

知的焦裕禄精神便是在人民最需

要的时候出现在人民面前的好干

部、好党员的精神。

曾经在六十年代中国最艰难

时刻，党的基层干部焦裕禄在河

南 兰 考 担 任 县 委 书 记 一 年 九 个

月，几乎全部任职时间他的办公

桌就在田野地头、老乡破屋、风沙

豁口、盐碱地的路上。他说别人

嚼过的窝窝头没有味道。

焦裕禄的党性精神永远是贴

近 百 姓 ，把 百 姓 的 疾 苦 搁 在 心

上。在他担任县委书记的一年多

中，能够记得住的兰考贫苦乡亲

的名字不下百个！

改变背靠背而实行面对面，

是共克时艰的正确做法。“共克”

就是面对面而肩并肩。党的作风

要求领导部门这样做，企业文化

也要求我们的老板们这样做。在

此我建议所有当领导的、当老板

的和行业基层在以下渠道尽快展

开沟通：

首先，组织上一级的工作组

深入行业一线，而且分别到东西

南北中不同区域开展调查研究，

把真实的情况收集上报，所收集

的情况应该包括影城面临关门的

情况，院线团队离职的情况，租金

的普遍压力的情况，和片款无力

偿还的情况。

其次，各级各企业均可以与

院线及大小影投公司分别举行对

话会，主要听取怎样复工，必须的

防范条件和标准管理，贯彻党中

央、国务院的复工复产精神，商定

各地复工复产的时间表。

再次，对坚持不下去的影城

和影投公司，要拿出妥善的安置

办法，不能见死不救，更不能一死

了之。对于在这二十年中为中国

电影产业作出了贡献的每一家影

城和每一条院线，我们负有不容

推卸的责任，对困难重重的院线

影城负责就是对于中国电影履行

的一份使命、一份天职。

每一个老板也应该这样看待

你的团队。这里所倡议的面对面

除了实实在在的工作方法，还有

就是出自使命与天职的温度。

俗话说这就是考验干部的时

候。觉悟、能力、经验、热情，都在

能否面对面而非背靠背中。更有

这里所说的“温度”，温度就在面

对面的深入基层、回答问题、帮助

解决困难中。

相反，背靠背给予的便是寒

冷。没有温度的人，是没有将电

影人、自己的下属看作“国士”。

在背靠背中，一切电影人都是“路

人”，甚而是“草芥”。这就是没有

温度。

很多老板热衷于混圈子、混

资本、混日子，这次疫情到来却不

懂得混团队、混员工、混带领大家

学习思考，前面那些打拼的岁月

对于团队真的意味着什么？电影

行业不可能是“雪国列车”啊。

在这个需要稳定和淡定的时

代，没有比彼此面对面而非背靠

背的沟通更能够团结起来、突出

重围的了。

面对面而非背靠背
解决问题

■文 /赵 军

中央新影珠峰高程测量纪录的新媒体探索

《初恋》：三池崇史的暴力与爱情
■文/ 虞 晓

2020 年 5 月，我国首次专业测

绘人员攀登和测量珠峰高程活动

成功举行。中央新影作为唯一全

程与测量登山队同行的媒体机构，

摄制团队纪录了这次科学攀登活

动的整个过程。在这次采访拍摄

过程中，中央新影也首次以新媒体

手段跟踪呈现登顶中的经典历史

时刻，充分挖掘新闻价值和传播价

值，完成了一次极有意义的传统媒

体向新媒体转型的探索尝试。

纪 录 电 影 拍 摄 的 过 程 成 为 富

矿。以传统的工作方式来看，纪录

电影的拍摄过程总是无声无息，所

有工作的目的就是为了最后完成一

部纪录电影。在这次珠峰报道中，

中央新影新媒体事业部与前方摄制

组紧密配合，利用前方的日常拍摄

素材，编辑制作系列视频短片，共计

在央视频“中央新影微纪录”账号发

布短视频 35 条，直播 5 场，总播放量

达 到 39 万 多 次 ，转 发 评 论 互 动 热

烈。视频 20 余次被央视频“珠峰专

题”推送至焦点位置，有十余条视频

被推送至央视频总平台焦点位置。

视频《新影摄制组带你看珠峰——

我为珠峰量身高》、《一闪一闪亮晶

晶，快来珠峰数星星》等不仅在央视

频平台播放量高，而且引发了其它

媒体的跟随效应，效果受到平台和

受众的瞩目。

中 央 新 影 典 藏 历 史 资 料 产 生

新价值。丰富的历史影像资料是

中央新影的独家优势，在这次报道

组织实施中，我们注重打通当下和

历史，让尘封的资料穿越时空绽放

光芒。5 月 27 日，在国家测量登山

队登顶之后，中央新影账号发布视

频《向 攀 登 者 致 敬 向 纪 录 者 致

敬》，用珍贵的历史画面回顾了中

央新影摄影队在 1960 年、1975 年、

2020 年拍摄纪录中国登山队员攀

登珠峰的全过程，展示了一代代攀

登者和纪录者的传承的一种精神

力量。该视频单条播放量达到 26

万多次，成为央视频平台单条视频

播放量的最高峰值之一。当天，我

们还发布了短视频《45 年前，他带

着摄影机登上了珠峰 8200 米》，片

中采访了 1975 年拍摄攀登珠峰纪

录电影《再次登上珠穆朗玛峰》的

前辈摄影师刘永恩，他讲述了当年

拍摄时的难忘经历和历史瞬间，效

果同样远超我们的预期。

中央新影人的纪录品格产生报

道新视角。不同于一般的新闻人，

中央新影的纪录片人具有扎实的纪

录片意识，对眼前发生的事情有不

同的观察角度、不同的拍摄敏感，从

而形成不同的呈现视角。在海拔

6500 米的高度，中央新影在全网范

围内独家做了两场直播，分别是 5 月

21 日的《走进海拔 6500 米的前进营

地》和 5 月 28 日的《勇士凯旋 测量

登山队返回 6500 营地》，并制作短视

频《生命线打通，直待登顶——向铺

路者致敬！》。在这两场报道中，可

以充分感觉出纪录片人的不同风

格，他们更沉得下心来，更注重呈现

过程，让观众在过程中感受、判断与

思考。此外，当其他机构聘用高山

摄影师协助拍摄时，我们的摄制人

员成为海拔 6600 米独家的纪录者，

他们敬业精神也在平台和受众中引

起特别关注。

这次的新媒体报道尝试，让我

们深深感到，中央新影作为国家影

像历史的典藏者和纪录者，具有无

可比拟的历史价值、文献价值。以

新媒体为平台，这些价值可以转化

为巨大的宣传价值、传播价值。中

央新影作为全国独有的纪录片生

产机构，不仅可以向社会提供纪录

电影精品力作，还可以按照全程、

全息、全员、全效思路重新审视自

我。中央新影的整个创作生产过

程，中央新影的每个纪录电影创作

生产者，都酝藏着可以深度开发的

海量新媒体价值。

日本导演三池崇史介绍新片

《初恋》是“一部没有血腥暴力的

纯爱故事”，直到开场三分钟，被

砍落的人头从东京的陋街小巷滚

出来笑对观众，才释然这是导演

欲扬先抑的招数。

三池崇史是公认的日本电影

一“极”，正如黑泽明在东西方文

化结合上开宗立派；小津安二郎

对传统日常生活的细腻表达举世

无双；沟口健二是“唯美与诗意”

当仁不让的代表；三池崇史则是

以 在《杀 手 阿 一》、《切 肤 之 爱》、

《鬼伎回忆录》等影片中展现的极

度 怪 诞 和 暴 力 ，成 为 了 日 本“ 邪

典”片的旗手。出生于 1960 年的

三池崇史勤奋而高产，出道 30 年

来已拍摄了 100 余部电影，从黑帮

片、武士片、儿童片、恐怖片到同

性题材、严肃题材均有涉猎，品质

良莠不齐。让影迷兴奋的是，在

《初恋》中又能找到三池崇史暌违

已久的“邪典”气质。

邪 典 电 影 从 本 质 上 属 于“ 迷

影电影”，是一种电影形态而不是

电 影 类 型 。 邪 典 电 影 的 风 格 各

异，它可以包括恐怖片、科幻片、

喜剧片、西部片等传统的电影类

型，但总会以另类的、奇特的、反

以好莱坞为代表的“主流意识形

态”的风格特征将其呈现出来，并

成 为 非 主 流 审 美 领 域 的 经 典 之

作。正如学者李闻思所指出的，

作为电影亚文化的邪典电影，被

（大众）认为是怪异的、争议性的、

满 足 小 众 群 体 特 殊 诉 求 的（影

片）。

影片《初恋》的故事依然发生

在新宿，这是三池崇史很喜欢的

场景符号，它犹如光鲜亮丽的日

本社会的“另一面”，拥塞着阴暗

的街巷、黑社会、夜店和红灯区。

里奥（洼田正孝饰）是一名从小被

华人餐馆收养的青年拳击手，他

在擂台上刚开始崭露头角之时，

却在比赛中意外晕倒被诊断为癌

症。愤懑人生到了尽头的里奥，

在街头偶遇援交女莫妮卡（小西

樱子饰），被禽兽父亲送去抵债的

莫妮卡已吸毒上瘾，在幻觉中夺

路而逃。里奥出拳相救，却误打

误撞卷入了黑帮分子与警察精心

策划的毒品阴谋，一场多方混战

的闹剧就此展开。

电 影 的 故 事 简 单 ，叙 事 方 式

却是多线多视角的复杂叙事，基

于同一个“麦格芬”，营造出各方

不同的因果关系和视角，并在视

角与视角之间有序切换。但三池

崇史永远不循规蹈矩，他追求的

并非好莱坞情节剧那种逻辑链条

上环环相扣的推进，而是用一系

列的“奇观动作”来承接和推动叙

事 ，比 如 玩 具 狗 制 造 的“ 火 灾 炸

弹”，杀人后的“开车碾头”，既用

戏谑化的喜剧效果消除了情节的

紧张感，又实现了情节的跳跃式

发展。

这 带 来 了 似 乎 相 悖 的 效 果 ，

一方面我们被动作奇观所吸引，

同时又因为缺乏细致的刻画描写

难以对人物移情入戏，其实是三

池崇史有意为之，特别突出的是

加赖的扮演者——染谷将太。作

为阴谋的策划者，加赖似乎在很

多关键情节上都处于“精神分裂”

状态，两次杀掉黑帮成员皆为如

此。他一边实施着角色动作，而

另一边却用类似第三人称的口吻

“吐槽”当下的自我境遇。以至于

到了高潮戏时，伤口沾上毒品的

加赖完全表演出已经分裂成多个

人格，时而勇猛、时而胆小、时而

疯癫。尤其是手被砍断后，加赖

用力从“另一个自己”手上抢手枪

的表演，其实已经制造出演员和

自我同角色“间离”，明确这只是

在演戏，而并非现实。这种符合

感受却并不符合逻辑的荒诞与夸

张，以反好莱坞的方式，带来了强

大 的 戏 剧/喜 剧 效 果 。 让 我 们 与

影片的暴力与血腥隔开了安全的

距离，同时又能思考暴力本身的

意义。

《初恋》是一场由误会和谎言

引发的黑帮之战。表面上看，依

旧是三池崇史式的黑色内核，一

群困兽遭遇后打打杀杀，血浆四

溅，直到生命耗尽。始终冷酷的

中国黑帮女杀手，宣称做人最重

要的是坚守“仁义”；中日黑帮头

目的对决，二人主动扔掉热兵器，

转而拿起自身文化身份象征的武

器（武 士 刀/独 臂 刀）进 行 决 斗 。

在动作上，也由之前的血腥乱斗，

变为了传统的招式对攻。旁观式

的镜头语言，没有赋予角色传统

的正邪二元对立，而更像反类型

的、各自为了名誉和尊严以命相

搏。观众作为拥有上帝视角的旁

观者，加上三池崇史人物塑造上

间离化的“恶趣味”，让这一场场

被渲染的暴力有了别样的意味，

求仁而不得仁、求利而不得利，暴

力的意义何在？三池崇史用暴力

的展示消解了暴力本身。

反主流的叙事或许是一把双

刃剑，让里奥和莫妮卡的爱情也

是“怪异”的，同样作为底层边缘

人 的 爱 情 故 事 ，它 缺 乏《少 年 的

你》中那种生活的粗粝质感和动

人的细节，里奥的相助如果开始

是源于冲动，后来则是信服了算

命人的预言而坚持，而莫妮卡在

里奥身边，终于又勇敢直面自己

的幻觉和臆想。这一段“初恋”，

并 不 是 里 奥 和 莫 妮 卡 的 人 生 相

遇，而是他们遭遇生死洗礼后的

觉 醒 。 借 用 影 片 中 算 命 人 的 台

词，只有为别人而打，你才会赢。

三池崇史在影片中讲的，是利他

价值的重要性，有了利他的道义

才会有责任与担当，才会和里奥

与莫妮卡一样，经过黑夜迎来黎

明。

或 许 可 以 说 ，《初 恋》是 当 年

以黑帮片出道的三池崇史，对全

球消费主义浪潮下渐行渐远的江

湖年代，送上的一抹追思。

上 世 纪 90 年 代 ，包 括 三 池 崇

史 在 内 的 一 批 日 本 年 轻 导 演 崛

起，既有大制片厂崩坏的经济原

因，也有观众对“小津美学”的审

美疲倦。以高产而闻名的三池崇

史 ，在《初 恋》中 ，还 能 看 到 当 年

“录像带电影”的痕迹，比如以动

画表现的飞车、以中小景别为主

的取景和大量的室内镜头，在尊

重导演旺盛创造力的同时，这种

廉价、粗糙和富于想象力的镜头，

也暗示着资本的紧张。在仍然不

得 不 以“ 好 莱 坞 ”为 参 照 物 的 当

下，三池崇史的遗憾之处在于，他

依然没有找到进入主流市场的有

效途径。

如果说早期的邪典电影是依

靠特殊人群喜好、历史学家发掘

和 午 夜 场 的 放 映 ，被 无 意 识“ 赋

予”了身份，新的“邪典”从制作、

宣传到上映，都经过许多巧妙的

营销。在难以获得大笔预算和一

流制作团队的情况下，它另辟蹊

径：不给普通观众提供“一般的”

愉悦，而是开掘常人难以忍受的

禁忌题材，以此来填补主流电影

的空白之处，吸引那些作为“危险

局外人”的观众，达到“以小搏大”

的票房收入。彼得·杰克逊从《群

尸玩过界》到《指环王》系列的跃

变便是实例。

因“邪”而成为“典”，值得我

们辩证地认识其价值。正如有学

者指出的，当一个民族的电影产

业拥有大批忠实观众时，好莱坞

严防死守的霸权优势也就不那么

明显了。


